

lidad rige con su conocida aptitud, la Administración pública.

Sus ideas avanzadas, su amor y apego á las instituciones, y la proteccíon decidida que imparte á la educaci3n de la juventud de ámbos sexos, tienen, como es muy natural, que influir en la prosperidad de aquellos pueblos.

Sus riquezas naturales, son el principal factor de su engrandecimiento material; pero ellas de nada servirían, si los habitantes del Estado no fueran tan activos y laboriosos, y no hubiera una mano que dirigiera con acierto la marcha administrativa, y un cerebro iluminado por la de una experiencia adquirida en una larga carrera política y militar.

Felizmente el Sr. General Rafael Cravioto es el hombre que parece destinado por la Providencia para conducir la nave del Estado, al término que por fuerza debe alcanzar el bienestar y el grado de progreso á que están llamadas en un porvenir no muy lejano, todas las Entidades federativas de la República, que en paz y en íntima armonía las unas con las otras, persiguen el ideal, que aspiran á su vez el patriotismo y demás generosos sentimientos del Presidente de la República, Sr. General Porfirio Díaz.



ING.º MARIANO BÁRCENA.

---

## ESTADO DE JALISCO

---

Si algún Estado figura en primera línea entre los demás de la República por su importancia, gloriosa historia y situación topográfica, es, sin duda alguna, el de Jalisco.

En su extenso territorio se encuentran todos los climas del Globo, desde las frías corrientes de aire que soplan en la región de las perpétuas nieves, hasta la cálida temperatura de sus feracísimos valles.

La flora y la fauna ofrecen variedades sin cuento, admirándose las más raras especies, que tal vez no se encuentren en ninguna otra parte.

Sus gigantescas montañas, guardan en sus entrañas, tesoros incalculables en metales que se explotan con grandes beneficios y que tienen gran demanda en los mercados extranjeros.

Las maderas de construcción más raras y preciosas abundan en sus espesísimos bosques, sin que apenas se note la tala diaria é inconsiderada que se hace para cargar

los buques que llegan á sus puertos en busca de tan estimada mercancía.

La agricultura se halla en estado floreciente y las cosechas que anualmente se recogen, no solo son bastantes para abastecer á los habitantes del Estado, sino que sobran grandes cantidades para exportar á los demás Estados vecinos.

Desde que una suprema disposición segregó á Tepic del Gobierno de Jalisco, el Estado se divide en once cantones, al mando de un Jefe político que tiene á sus órdenes á los Directores políticos que se encuentran al frente de los Departamentos.

Los Ayuntamientos, dentro de la órbita de sus facultades, son independientes y se componen de ciudadanos electos popularmente.

No obstante la separación del antes cantón de Tepic, el número total de habitantes en el Estado se eleva á cerca de un millón, según los últimos datos estadísticos, lo que le hace ser el más poblado de todos los de la República.

El rio Grande que nace en la laguna de Lerma, atraviesa por el territorio de Jalisco, cruzando el lago de Chapala, que es el más hermoso y el más grande de México, mereciendo por su extensión el apodo de *Mar chapálico*.

Aparte de este rio, existen otros de menor importancia, así como varias lagunas que son un gran recurso para fertilizar los campos cuando las lluvias escasean.

Cuenta Jalisco con un puerto habilitado para el comercio de altura llamado San Blas, que hace anualmente un regular tráfico con los buques extranjeros. Además de éste, hay otros puertos para el comercio de cabotaje.

La capital del Estado, es Guadalajara, hermosa ciudad de ochenta mil habitantes que ha merecido ser llamada, *La Reina de Occidente*, en debido tributo á lo templado

de su clima, elegancia de sus calles y suntuosidad de sus edificios públicos.

Entre estos los más notables son, á no dudar, el Hospital de Belem y el Hospicio, verdaderos monumentos de grandeza consagrados á la caridad pública, y que según la opinión de ilustres viajeros, no tienen rival en las Américas.

Siguen después la Penitenciaría, la Catedral, el Teatro Degollado, el Palacio de Gobierno y otros edificios que son verdaderas obras de arte.

Las otras principales ciudades de Jalisco, son; Lagos, C. Guzmán y Sayula.

Desde tiempos muy remotos, si nos hemos de atener á lo que nos dice la historia, viene Jalisco distinguiéndose por el valor y el arrojo de sus hijos en cuantas guerras ha tomado parte defendiendo, ya la integridad del territorio, ya las ideas liberales.

En la guerra de Occidente, muy principalmente, fué donde el valor llegó al heroísmo, haciendo sufrir más de una vergonzosa derrota al enemigo invasor, el mal pertrechado ejército que á las órdenes del Sr. General Ramón Corona, oponía gloriosa resistencia á las bien disciplinadas tropas extranjeras.

Y no solo en la guerra se han distinguido los hijos de Jalisco, también en las ciencias, las artes y la industria. Podríamos citar muchos nombres de esta pléyade de hombres inteligentes, que son pronunciados con respeto en todas partes.

Triyes, Navarrete y Mendoza como historiadores, han escrito obras de talento y de erudición, y se encuentran en ellas datos muy curiosos.

Sus artistas son muy notables y han dejado obras, tanto en pintura, como en escultura, de mucho mérito y que

son muy apreciadas por los conocedores á causa del exquisito gusto estético de sus autores.

Hay edificios y cuadros tan perfectos y de tan buen gusto artístico, que parecen ser debidos á artistas extranjeros de nombradía.

Sus poetas y oradores gozan de justa y merecida fama, habiendo algunos cuyo nombre es conocido en las naciones europeas.

Sus industriales son laboriosos y no carecen de inventiva.

En algunas exposiciones han sido premiados los industriales jaliscienses, que han presentado aparatos de su propia invención, por los brillantes resultados que han dado en las pruebas á que han sido sometidos.

Hemos intentado dar, aunque sea someramente, una idea de lo que es el Estado de Jalisco, para poder seguir ahora hablando de la administración pública, á cuyo frente se encuentra el inteligente y conocido Ingeniero Sr. Mariano Bárcena.

Nació en la ciudad de Ameca, Estado de Jalisco el día 28 de Junio de 1848.

Desde su niñez manifestó inclinación á las ciencias naturales, complaciéndose en ascender á las montañas para coleccionar muestras de rocas, flores é insectos.

Habiendo terminado su educación primaria, quiso aprender un oficio y se dedicó á la talabartería. Pero, como demostrara gran disposición para la música, un amigo de su familia lo envió á sus expensas á Guadalajara para que continuara estudiando bajo la dirección del reputado flarmonico D. Cruz Balcázar. Con él hizo el Sr. Bárcena sus estudios teóricos y principió también los de piano.

Además, por ese tiempo se dedicó á la pintura al óleo. Habiendo principiado la Intervención, regresó el Sr. Bár-

cena á su ciudad natal, viéndose obligado á abandonar sus estudios artísticos.

Una circunstancia debía abrirle un nuevo horizonte. "Hallábase en el año de 1865," dice un escritor conocido, en una hacienda del Sr. D. Ignacio Cañedo, situada en el Valle de Ameca, y un día encontró una bola de barro húmedo que estaba sobre la mesa, cogióla y ayudándose con un tallo pequeño, se puso á modelar una cabeza, intentando copiar la de un ciego habitante de aquella hacienda; que se encontraba en ese momento en la misma pieza que Bárcena.

"Con gran facilidad retrató fielmente al ciego y dejó olvidado el retrato sobre la misma mesa en que había encontrado la masa."

"La familia del Sr. Cañedo se halló el retrato, y quedó sorprendida. Averiguóse su origen y Bárcena fué instado para hacer el retrato del mismo Cañedo y de otras personas. Rehusóse al principio declarando que ni él mismo sabía cómo había hecho aquel ensayo; pero tuvo al fin que acceder y los retratos quedaron concluidos."

"El Sr. Cañedo concibió entonces la idea de enviar á México al joven Bárcena, á su costa, para que estudiase en la Academia Nacional de Bellas Artes."

"Una vez obtenido el consentimiento de sus padres, Bárcena emprendió el viaje en Marzo de 1865."

Llegado á la Capital entró á la Academia de San Carlos. Allí resolvió seguir una carrera científica, y en 1866 concluyó el segundo curso de matemáticas. Al año siguiente durante el sitio de México, se fué á Guadalajara en donde concluyó el estudio de las Matemáticas superiores. De regreso á la capital de la República, cursó Zoología, Botánica y Química en la Escuela Preparatoria, y pasó á la Escuela Nacional de Ingenieros, en donde se distinguió sobre manera

en sus estudios, y en 1871 obtuvo el título de Ingeniero Ensayador. Ha sido catedrático de Mineralogía y Geología. Ensayador de la Casa de Moneda en México. Representante de su país en la Exposición Internacional del Centenario. Encargado del Observatorio Meteorológico y más tarde Director de él.

Ha desempeñado innumerables comisiones en su ramo y ha escrito gran número de Opúsculos y estudios científicos, que le han hecho acreedor á toda clase de distinciones entre los hombres de saber.

Además, ha hecho el Sr. Bárcena muchos descubrimientos en mineralogía, paleontología y botánica.

Posee varias medallas, y diplomas y es miembro de diversas asociaciones científicas y literarias del país y del extranjero.

Cuando se organizó la Comisión Mexicana para la Exposición de Nueva Orleans, el Sr. Bárcena fué nombrado auxiliar del Comisionado general, Sr. General Porfirio Diaz, y con el carácter de Representante de dicho Comisionado, estuvo por algún tiempo en Nueva Orleans durante el Certámen Algodonero.

También fué nombrado Jefe de un grupo importante en la Comisión Mexicana que se dirigió á la Exposición de París.

En todos los cargos que ha desempeñado el Sr. Bárcena, ha demostrado talento poco común, acierto y actividad.

Desempeñando estaba la cátedra de Geología en la Capital y otra, en la Escuela Preparatoria, cuando fué llamado por el Congreso del Estado de Jalisco para encargarse del mando del Poder Ejecutivo, por fallecimiento del Sr. General Ramón Corona.

Desde el primer día que tomó posesión de su elevado

encargo, ha trabajado sin cesar, de día y de noche, en mejorar todos los ramos de la Administración pública.

Las mejoras materiales han recibido poderoso impulso en muy corto tiempo, durante la presente Administración, siendo la más digna de llamar la atención, por su utilidad é importancia, el mercado que está ya casi por concluirse y que por su hermosura, solidez y condiciones higiénicas, va á ser uno de los mejores de la República.

En la Escuela de Artes se está haciendo una reforma completa, fabricándose la fachada conforme al estilo de la arquitectura moderna, y estableciéndose nuevos talleres, además de los ya existentes, en donde los huérfanos desvalidos, á la vez que tienen un asilo y pan, reciben la instrucción primaria y aprenden un oficio que les da medios eficaces para vivir cuando salen del establecimiento.

En la clase de música se ha formado una completa banda militar, que está bajo la acreditada dirección del Sr. D. Clemente Aguirre, maestro distinguido que ha enseñado á varios discípulos que son ya verdaderos profesores de fama reconocida.

Progresista como el que más, el Sr. M. Bárcena, procura que la industria establecida en Guadalajara del gusano de seda, tome mayor impulso del que tiene.

El Ayuntamiento de Lagos de Moreno, ha abierto una Escuela de Sericicultura en los salones situados en la 1ª Calle del "P. Guerra," en la cual se enseña desde el modo de criar el gusano, hasta obtener el filamento de la seda.

La Capital del Estado está suficientemente provista de agua potable, porque además de las fuentes públicas, se encuentran hidrantes en las esquinas de las calles que más necesitan del precioso líquido, surtidos por los excelentes manantiales del Agua Azul y los no menos inferiores en calidad que llegan del Cerro del Colli.

El Gobierno del Estado tiene el privilegio de hacer una lotería, cuyos productos están destinados para auxiliar el sostenimiento de las casas de Beneficencia que dependen del Ejecutivo; dicha lotería cuenta con las simpatías del público que sabe que está honradamente administrada, porque raros son los premios que se quedan en el fondo.

Por las principales calles de Guadalajara, cruzan multitud de tranvías que por el ínfimo precio de tres centavos, llevan al pasajero hasta las más apartadas orillas de la población.

También se dirigen tranvías para las afueras de la ciudad, á los pintorescos pueblos inmediatos de San Pedro y Atemajac, risueños lugares á donde la gente acomodada acostumbra veranear.

Ya ha tenido lugar el estreno del tranvía que corre de la estación del Castillo, del Ferrocarril Central, población inmediata en donde se halla una catarata de agua que le denominan algunos, el *Niágara Mexicano*; y de la estación del mismo ferrocarril hasta Ocotlán, corre otra tranvía.

Hay cerca de 100 focos de luz eléctrica del sistema Worton, repartidos en las principales calles, los portales y el hermoso kiosco de la Plaza de Armas. El Teatro Degollado está también alumbrado por numerosas lámparas de luz incandescente, que produce un brillante efecto.

Las banquetas se encuentran en muy buen estado y las fachadas de los edificios públicos, así como de particulares, se pintan por orden del Ayuntamiento, que conmina con multas á los encargados para que estén pintadas.

Por no hacer demasiado larga esta descripción, omitimos decir muchas cosas que aún nos quedan por dar á conocer sobre Guadalajara, que no sin razón es considerada como la segunda capital de la República.

Los actuales Jefes políticos que gobiernan los cantones,

son personas idóneas que cumplen y hacen cumplir la ley, sin salirse de la órbita de sus atribuciones.

El Sr. M. Bárcena con el talento práctico que le distingue, ha sabido escojer para enviar como autoridades políticas, á honrados ciudadanos y militares distinguidos, que han observado un comportamiento digno de todo encomio en su difícil y delicado encargo.

Magistrados y Jueces tanto federales, como del Estado despachan con acierto los negocios de que conocen y los asuntos no sufren demoras.

En el Estado de Jalisco, aunque los tres Poderes son independientes, según dispone la Constitución particular, están entre sí las autoridades judiciales de tal manera ligadas, que los asuntos públicos no se ven entorpecidos, y muy rara es la vez que la prensa ó los particulares tienen motivo de queja en este sentido, por la vigilancia que se tiene constantemente.

La Gendarmería del Estado, al mando del Sr. General Sabas Lomelí, es un cuerpo modelo, que ha acabado con el bandidaje. Los soldados que son voluntarios, están perfectamente disciplinados, y es tal la moralidad que reina entre ellos, que han destinado una parte de su sueldo para fincar y sostener un hospital que está perfectamente montado y atendido.

La gendarmería que sostiene el municipio de Guadalajara, está sujeta á un Reglamento muy bien acabado, y los gendarmes, visten buenos uniformes, de paño azul ó dril según la estación del año.

Hay gendarmes de á pié y de á caballo que custodian la ciudad, tanto de dia como de noche. Los de á caballo recorren las demarcaciones que les toca por turno, por parejas y prestan utilísimos servicios y auxilios para la aprehensión de los malhechores.

Durante la Administración del Sr. General Corona, tuvo verificativo la inauguración del ramal del Ferrocarril Central, que une á la Capital del Estado de Jalisco con la de la República.

Con tan plausible motivo hubo grandes fiestas en Guadalajara, á las que concurrieron multitud de forasteros atraídos por la novedad del acontecimiento. Asistieron los Sres. Ministros de Gobernación, Fomento y Justicia, en representación del señor Presidente de la Nación, pues no pudo concurrir éste por urgentes ocupaciones.

Hubo grandes bailes en el Teatro Degollado y en el Palacio de Gobierno, que se amuebló lujosamente, lo mismo que el Palacio del Supremo Tribunal de Justicia, para recibir dignamente á tan distinguidos huéspedes.

Creemos que nunca se habia notado en la ciudad alegría tan espontánea, en que todas las clases sociales manifestaron, según su categoría, la profunda satisfacción que les producía el estar ligados con la capital de la República por una vía pronta y segura de comunicación.

Las inflexibles paralelas de hierro unen ya á Guadalajara con todos los grandes centros de la población y se puede hacer un viaje hasta el Canadá sin abandonar el cómodo Pullman que nos lleva á conocer la zona boreal.

La catástrofe de Ocotlán en que naufragó el vapor que conducía muchísimos *touristas* que hacían un viaje de recreo por el pintoresco lago de Chapala, dió origen á que se abriera una suscripción pública, promovida por la autoridad que tambien impartió sus auxilios para socorrer á las desgraciadas familias de tan terrible siniestro.

La colecta fué abundante; y el Gobierno, magnánimo y generoso, decretó solemnemente que se premiase con medallas y diplomas á las humanitarias personas que expusieron su vida para salvar á las víctimas del naufragio.

La Administración actual del Estado de Jalisco, está en la mayor armonía con el Supremo Gobierno de la Nación, muy particularmente con el Sr. General Diaz, quien comprendiendo las reelevantes cualidades del Sr. Bárcena, lo distingue con su particular aprecio y estimación.

Hombres como el Sr. Bárcena, necesitaba el Estado de Jalisco para progresar, porque no perdona sacrificio alguno para que dicha Entidad marche á la vanguardia de las demas de la Confederacion mexicana.

Nada le importan vigiliias, ni perder horas destinadas al descanso, con tal de que los asuntos públicos caminen con toda la regularidad posible.

Por lo demás, tratando al Sr. Bárcena en el seno del hogar, es un cumplido caballero y persona de finísimas maneras, lo mismo que su estimable familia.

Cerramos ya esta débil descripción, deseando con toda sinceridad, que Jalisco siempre tenga gobernantes, como el Sr. Ingeniero Bárcena, quien sólo procura en todo, por la felicidad del Estado y que es un modelo de caballerosidad y de honradez.